

Editorial

Apreciados lectores:

Este número de la Revista de la Facultad Nacional de Salud Pública, presenta algunas modificaciones en su formato. Esto se debe a que estamos en proceso de actualización de la presentación, con el fin de cumplir con los requisitos uniformes para la publicación de revistas biomédicas. Estos requisitos fueron publicados en enero de 1997 en la revista *New England Journal of Medicine* (*The New England Journal of Medicine* 1997;336:309-313) y la mayoría de las revistas más prestigiosas en el área de la salud han decidido acogerse a ellos. La sección «Instrucciones para los autores» publicada en cada número de la Revista resume los aspectos más relevantes de estos requisitos. Se le solicita a los autores que envían artículos para publicación en esta Revista ceñirse a dichas normas. De esta manera todos estaríamos contribuyendo al mejoramiento de su calidad.

Una de las metas a corto plazo es lograr cumplir con los requisitos para participar en la convocatoria de COLCIENCIAS para el estímulo de revistas científicas en Colombia. Para ello es necesario mejorar la regularidad en la publicación, implementar la revisión por pares y publicar un mayor número de artículos de investigaciones científicas. Esperamos lograr estos propósitos en un futuro ojalá muy próximo.

En este número se publica una variedad de artículos, escritos por prestantes autores, acerca de temas que abordan diversos ángulos de la Salud Pública. Éstos analizan temas técnicos de investigación, la concepción de la investigación misma, la prestación de servicios, la conceptualización de la seguridad social y las paradojas que representa, y la enseñanza de la administración en salud. A continuación se presentan algunos de los aspectos relevantes de lo aquí publicado.

El indicador del estado de salud de una población, conocido como *carga de la enfermedad* y que se expresa por medio de los *Años de Vida Saludable Perdidos (AVISA)* es analizado por el profesor Juan Luis Londoño. Se presenta la definición del indicador, sus usos, ventajas y desventajas, las fuentes de información necesarias para su cálculo, las posibilidades que ofrece como indicador de salud en poblaciones.

Desde el enfoque de los autores Testa y Navarro, la profesora Carmen de la Cuesta hace un análisis de la investigación social en salud. Según la autora, Testa plantea un modelo positivista con argumentos que ponen de manifiesto la construcción social de la realidad, mientras Navarro evalúa las consecuencias de usar este modelo en el campo de la salud. Al final se presentan las bondades del uso del enfoque cualitativo en la investigación de la salud y enfermedad.

El artículo del profesor Álvaro Cardona presenta las relaciones entre salud pública, seguridad social y funcionalidad del estado moderno desde el punto de vista histórico y de su desarrollo, para hacer un análisis de la relación actual entre la representación del interés colectivo, la regulación estatal y los mecanismos del mercado, en la prestación de servicios de salud a la población.

El economista Hugo Cardona hace un análisis de las paradojas que plantea la ley Colombiana de Seguridad Social en Salud, enmarcada en la Ley 100 de 1993, al detectar brechas entre las buenas intenciones de los principios de la ley y la realidad de los efectos que ha causado.

El profesor Rubén Darío Gómez revisa el diseño y utilidad del portafolio de servicios en una institución prestadora de servicios de salud, en el marco de esta Ley, con el propósito de contribuir al mejoramiento de la gestión en las instituciones, ya que el portafolio puede mejorar su eficiencia y calidad.

Finalmente, el profesor Álvaro Franco presenta los desafíos que pueden encontrarse en la enseñanza de la administración en salud, ya que es una disciplina donde convergen la salud, la gerencia y la economía, ubicando este reto especialmente en los países de América Latina, donde circunstancias político-económicas le confieren un aspecto especial a la universidad al plantearse la atención en salud como un problema de orden económico o social.

Agradecemos a los lectores su interés y apoyo a la Revista. Esperamos que este número sea de su agrado y contribuya a la socialización del conocimiento en Salud Pública.

Iván Darío Montoya B.
Editor